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QUESTIONS ORALES
de Mme Huytebroeck (batiment de 1'INR, place Flagey);
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de M. De Berlangeer (mise en service de pointeuses);
de Mme Payfa, au nom de M. Roelants du Vivier (promotion de Bruxelles aupres des jeunes),

et reponses de M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et de la renovation des sites
d'activites economiques desaffectes au nom du ministre des finances, du budget, de-la fonction
publique et des relations exterieures;

de M. Adriaens (moyens du Conseil bruxellois de 1'environnement);
de Mme Nagy (controle des etablissements classes),

et reponses de M. Gosuin, ministre du logement, de 1'environnement, de la conservation de la nature et de
la politique de 1'eau;

de Mme Huytebroeck et question Orale jointe de M. Paternoster (application de la reglementation 50 km/h);
de M. Smal (tarification des transports en commun);
de M. Moureaux (comite d'accompagnement du plan IRIS);
.de Mme Mouzon (dissolution de la SA du Canal),

et reponses. de M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et de la renovation des sites
, d'activites economiques desaffectes;

de M. Moureaux (appels d'offres au service Incendie);
de M. Simonet (discrimination dont les pompiers sont victimes),

et reponses de M. Grijp, ministre de 1'economie, au nom du secretaire d'Etat adjoint au ministre des
finances, du budget, de la fonction publique et des relations exterieures;

de M. Simonet (securite des chauffeurs de taxi);
de Mme. Nagy (tarif de nuit des taxis),

et reponses de M. van Eyil, secretaire d'Etat adjoint au ministre du logement, de 1'environnement, de la
conservation de la nature et de la politique de 1'eau.

QUESTIONS D'ACTUALITE
de M. De Berlangeer (Fonds social police, pompiers et services de securite) et reponse de M. Picque,

ministre-president de 1'Executif;
questions jointes de MM. Duponcelle, Maingain et Paternoster (situation du service Incendie) et reponse de

M. Grijp, ministre de I'economie, au nom du secretaire d'Etat adjoint au ministre des finances, du budget,
de la fonction publique et des relations exterieures,

et de M. de Marcken de Me'rken (ASBL « Terre ») et reponse de M. Gosuin, ministre du logement, de
I'environnement, de la conservation de la nature et de la politique de 1'eau.

COUR D'ARBITRAGE

n

PRESIDENCE DE M. POULLET, PRESIDENT

La seance est ouverte a 9 h 35 m.

COUR D'ARBITRAGE

M. Ie President. — Diverses communications ont ete faites au
Conseil par la Cour d'arbitrage. Elles figuereront en annexe au
Bulletin des interpellations et questions orales et d'actualite de
cette seance.

COUR DES COMPTES

M. Ie President. — Par lettre du 27 fevrier 1992, la Cour des
comptes a transmis au Conseil de la Region de Bruxelles-Capitale,
accompagnee d'un expose, une ampliation de la deliberation
prise Ie 7 novembre 1991 par 1'Executif de la Region de Bruxelles-
Capitale, a la suite du differend survenu entre son College et Ie
secretaire d'Etat adjoint au ministre de la Region de Bruxelles-
Capitale charge du logement, de I'environnement, de la conserva-
tion de la nature et de la politique de 1'Eau, au sujet de la subsi-
diation de travaux d'amenagement des abords d'un ensemble de
logements sociaux sis a Saint-Josse-ten-Noode.

Par lettre du 27 fevrier 1992, la Cour des comptes a egalement
transmi au Conseil de la Region de Bruxelles-Capitale, accompa-
gnee d'un expose,, une ampliation de la deliberation prise Ie
7 novembre 1991 par 1'Executif de la Region de Bruxelles-Capi-
tale, a la suite du differend survenu entre son College et Ie secre-
taire d'Etat adjoint au ministre de la Region de Bruxelles-Capi-
tale charge du logement, de I'environnement, de la conservation

de la nature et de la politique de 1'eau, au sujet de la subsidiation
de travaux d'amenagement des abords d'un ensemble de loge-
ments sociaux sis a Ixelles.

0DEMANDE D'lNTERPELLATION

M. Ie President. — J'ai recu une demande d'interpellation
urgente de M. Duponceile, concernant la situation catastro-
phique dans laquelle se trouve Ie Service Incendie. En vertu de
Particle 94.2 du reglement, cette demande d'interpellation doit
etre appuyee par un cinquieme des membres du Conseil ou par
deux cinquiemes des membres du groupe linguistique Ie moins
nombreux et ne peut etre developpee qu'avec 1'accord de
1'Executif. L'Executif m'a signale qu'il n'acceptait pas de
repondre a cette interpellation. La demande d'urgence est irrece-
vable.

En consequence, la demande d'urgence n'est pas recevable.

Mme Nagy. — Je regrette 1'attitude de 1'Executif a 1'egard d'un
dossier sur lequel nous avions attire son attention etant donne
1'urgence de ce probleme. Les revendications actuelles des
pompiers accentuent encore plus 1'urgence de ce dossier. Je ne
peux done que regretter la decision d'irrecevabilite.

M. Cools. — Je tiens a m'associer au regret exprime par
Mme Nagy quant a la maniere dont de dossier est traite.

M. Ie ministre Anciaux a repondu a la presse. II pourrait egale-
ment repondre aux conseillers regionaux.

M. Ie President. — Nous avons tous accepts Ie reglement. Nous
devons 1'appliquer.
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INTERPELLATION DE MME NAGY A M. THYS, MINISTRE
DES TRAVAUX PUBLICS, DES COMMUNICATIONS ET DE
LA RENOVATION DES SITES D'ACTIVITES ECONOMIQUES
DESAFFECTES,
concernant « les mesures d'accompagnement & la mise en
place d'une reseau express regional »

Mme Nagy. — Les avis recents du Conseil economique et
social ainsi que la FGTB de Bruxelles en faveur de la mise en
ceuvre d'un reseau de transport par train desservant la region et
sa proche peripherie out encore une fois montre 1'interet pour la
region d'un tel service. Cependant, il est certain qu'un projet du
type RER presente aussi des dangers pour notre region ou
1'habitat se trouve fragilise. II faut done envisager un projet
global d'amenagement du territoire.

Notre region perd des habitants et des emplois et un reseau tel
que Ie RER ne doit pas inciter a de nouveau departs.

En effet, un tel projet de reseau augmenterait 1'exode de la
population s'il n'etait pas accompagne de mesures visant a dimi-
nuer Ie nombre de places accordees aux automobiles. Le niveau
socio-professionnel a Bruxelles tend a augmenter, principale-
ment dans le secteur tertiaire, ce qui entraine une augmentation
du taux de motorisation automobile. On assiste done a un trans-
fert des transports publics vers la voiture. De grandes villes,
" 'les Paris et Milan, ont du prendre des mesures coercitives

ur freiner 1'entree des voitures alors qu'elles disposent, elles,
d'un reseau de transport public efficace. C'est done la maitrise du
stationnement qui constitue la cle de la reduction du volume de
trafic en ville.

Le projet RER, dans son etat actuel, presente certaines
faiblesses. Pour qu'il soit attractif, il faut assurer une frequence
importante de 1'ordre de quatre fois par heure. De plus, le service
doit etre confortable, ce qui est loin d'etre le cas actuellement.
L'amelioration du service urbain ne peut plus etre reportee et
elle doit se faire par etape. Le projet « Star 21 » montre le peu
d'interet que la SNCB accorde & des omnibus. II faudrait que la
culture d'entreprise de la SNCB change & cet egard.

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
Je repondrai & vos questions, madame Nagy, mais je tiens &
relever qu'elles depassent largement 1'objet de votre interpella-
tion.

Mme Nagy. — Je disais qu'il faudrait que la culture d'entre-
prise de la SNCB soit changee...

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
C'est un manque de deontologie evident.

Mme Nagy. — Vous avez recu le texte resume de mon interpel-
lation. Je developpe mon introduction et je vous donne 1'avis .de
mon groupe sur le projet RER.

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
II faut se mettre d'accord sur les pratiques. Je ne conteste pas le
fond mais la forme.

Mme Nagy. — Je ne vous interroge pas sur le projet RER.

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
Je pose, monsieur le president, la question pour Favenir de nos
travaux.

M. Drouart. — Pouvons-nous entendre 1'interpellation de
Mme Nagy ? (Collogues et bruits.)

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes., —
Je m'adresse au president. Je lui demande d'etablir la jurispru-
dence de nos travaux en matiere ^interpellations.

M. le President. — La pratique pariementaire est effective-
ment que les ministres ne sont appeles A repondre qu'aux ques-
tions dont ils ont connaissance (Interruption du ministre Thys.)

Lorsque 1'interpellateur sort du sujet communique au ministre, il
peut y avoir difficulty pour celui-ci de repondre. (Le president
donne lecture de 1'article applicable du reglement.)

'M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
Mais je repondrai. J'en suis capable et j'ai trop de respect pour ce
conseil que pour ne pas repondre.

M. Moureaux. — Le ministre Thys a tout a fait raison.

M. le President. — Cloturons cet incident, je vous prie.

Mme Nagy. — Vous laissez croire que je ne respecte pas le
reglement. Je n'interroge pas le ministre sur le RER. Je lui deve-
loppe la position de mon groupe sur ce point, dans le cadre' de
mon interpellation sur les mesures d'accompagnement a la mise
en place d'un reseau express regional.

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
Si vous ne m'interrogez pas, que faites-vous a la tribune ? C'est
une violation evidente du reglement.

Mme Nagy. — La decision recente de la SNCB de retarder les
essais du RER confirme que cette societe n'est pas vraiment
convaincue que le reseau express regional constitue une partie
de sa mission. En outre, les aspects financiers ne sont pas poses
clairement.

Bruxelles doit assurer son role de capitale tant nationale
qu'internationale. Pres de la moitie des 320 000 navetteurs quoti-
diens se deplacent en automobile. Les objectifs de transfert
modal supposent la reduction de 1'offre de la capacite autorou-
tiere. Mon groupe defend cette position depuis plusieurs annees.

La concertation entre les regions s'impose non seulement sur
le financement, mais aussi sur 1'amenagement de stationne-
ments pres des gares intermediaires de rabattement. .

Comment le ministre traduira-t-il concretement ces objectifs ?
Marque-t-il son accord pour un plan global de maitrise du
stationnement qui tienne compte de la diversite de 1'offre de .
stationnement? II faut promouvoir la reduction ou la suppres-
sion des stationnements de longue duree et developper la carte
de riverain.

Le stationnement illimite en voirie doit etre selon nous,
supprime dans les quartiers de bureau en particulier. Cette
mesure devrait etre suivie d'un plan de recuperation de 1'espace
public qui permettrait d'elargir les trottoirs et d'enrichir les plan-
tations.

M. le President. — Je dois vous demander de conclure. Vous
avez deja depasse votre temps de parole de cinq minutes en
tenant compte des interruptions.

Mme Nagy. — Monsieur le president, je souhaiterais terminer
mon interpellation. Comprenez qu'il m'est tres difficile de
reprendre le cours de mon interpellation apres ces multiples
coupures. Veuillez excuser ma brusquerie.

II conviendrait de pourchasser severement les parkings en
infraction. La police fait preuve de trop de laxisme en la matiere.
Cela concerne des milliers de places de parking qui genent tant
les autres automobilistes que les pietons.

On peut percevoir les dangers representes par la RER. Les
mesures qui permettraient de les eviter dependent de vous.

II serait possible de definir, des aujourd'hui, un objectif pour
reduire le nombre de places de parking notamment par rapport
au RER. Votre echeancier ne mentionne nulle part la capacite
automobile. (Applaudissements sur les banes Ecolo.)

M. Cools. — Le debat que nous avons aujourd'hui constitue un
enjeu essentiel pour Bruxelles. Je vais reprendre quelques chif-
fres que j'avais deja cites lors du debat sur la declaration de
1'Executif en 1989. II y a 313 000 navetteurs se deplacant quoti-
diennement vers Bruxelles. Cent quinze mille effectuent des
trajets de plus de 30 kilometres. Cinquante-six pour cent d'entre
eux se deplacent en train. Cent nonante-huit mille navetteurs
parcourent des trajets de moins de 30 km pour arriver a
Bruxelles et moins de 20 % utilisent le train.
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Si Ie pourcentage des navetteurs qui utilisent Ie train etait
egalement grace a la realisation du RER de 56 % pour ceux qui
viennent de moins de 30 km, cela permettrait une diminution,
quotidienne de 71 000 voitures.

Le principal responsable du retard en la matiere est la SNCB
don't les reticences sont.evidentes en depit du plan STAR 21.
Selon la conception de certains responsables de la SNCB, son
r61e se limite aux deplacements inter-villes et non dans la ville.
Nous estimons que le reseau RER devrait rayonner jusqu'a
30 km autour de Bruxelles. .

A cette fin, des travaux d'infrastructure peu importants sont
necessaires. Si les voies existent, il faut changer le' materiel
ferroviaire au profit d'un materiel adapte au transport urbain a
1'instar de ce qui a ete fait a Paris.

Je crois que le projet du RER peut reussir si des mesures
d'accompagnement adequates sont prises. Celles que je preco-
nise sont relativement differentes des mesures proposees par
Mme Nagy.

Je rappellerai a ce propos 1'exemple du maintien de la ligne 26
qui a ete mise en question, il y a quelques annees. Une annee
probatoire a ete accordee a 1'issue de laquelle on a pu constater
que la frequentation de la ligne avait augmente. Ce maintien a
pu etre realise au prix d'efforts limites de la part de la SNCB
comme par exemple 1'information des voyageurs sur les arrets
existants.

Parmi les mesures d'accompagnement a la creation du RER, il
doit y avoir des mesures de publicite et d'information sur les
arrets existants aujourd'hui ainsi que sur les differentes lignes
en exploitation.

Je pense qu'il conviendrait d'augmenter les places de parking
dans les alentours de certaines gares. II s'agirait de parkings de
dissuasion. D'autres mesures consisteraient a faire connaitre la
rapidite et les aspects pratiques de ce moyen de transport dont la
cadence actuelle est dissuasive.

II y a une tendance dans notre Region a opposer les differents
types de transports. Un effort d'harmonisation est absolument
necessaire.

Je ne crois pas que la diminution du nombre de places de
parking serait un moyen dissuasif pour 1'usage de la voiture. Le
PRL est favorable au maintien de la circulaire De Saeger
de 1972. Un certain nombre de navetteurs n'utiliseront les
chemin. de fer que si, au prealable, nous avons le RER.

II faut etre lucide et avoir conscience qu'il y aura toujours des
automobilistes. La diminution du nombre de places de parking
les pousseraient a se parquer n'importe ou et embouteillerait
davantage la ville. On ne convaincra les navetteurs d'utiliser le
rail que si le RER est organise avec des mesures d'accompagne-
ment adequates. (Applaudissements sur les banes PRL.)

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications, et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
Je tiens tout d'abord a preciser que la declaration que j'ai faite au
debut de 1'interpellation de Mme Nagy portait uniquement sur la
qualite des reponses que j'etais a meme de lui donner. Tout le
monde est conscient de 1'importance du probleme de la mobilite
pour Bruxelles-Capitale et I'Executif tient a assumer 1'ensemble
de ces problemes. Nous souhaitons que des regles alternatives
soient adoptees en concertation avec tous les acteurs, y compris
les pietons, les automobilistes et les usagers de transports en
commun, et ceci en vue de remodeler cette mobilite dans le sens
de la convivialite. Les pietons et les transports en commun ont
ete trop longtemps les parents pauvres de la politique qui a ete
menee.

Je me rejouis de constater que le nouveau gouvernement
national est conscient de ces problemes ainsi que 1'indique le
chapitre sur I'environnement et la mobilite de sa declaration.

L'Executif est partisan du principe du RER. Le stationnement
en amont de la region ne doit pas etre trop proche de celle-ci. Un
stationnement, au Moensberg par exemple, aurait pour resultat
une moindre dissuasion. Les specialistes s'accordent pour dire
que des parkings trop proches du centre ne sont pas utilises,
leurs utilisateurs potentiels preferant courir le risque de se
rendre en ville avec leur vehicule. II vaut mieux installer de tels
parkings a une trentaine de kilometre du centre ville.

Le RER ne doit pas seulement constituer une solution pour le
naveteur qui se rend en ville mais egalement pour les
35.000 Bruxellois qui quittent Bruxelles tous les jours.

Le RER doit pouvoir fonctionner 16 heures sur 24 avec de 4 a
6 vehicules par heure.

L'Executif n'a pas attendu le debut des discussions sur le RER
pour aborder les problemes du stationnement. II en a deja traite
dans sa declaration d'investiture d'octobre 1989. Le groupe de
travail IRIS a ete sollicite a ce sujet des 1990. II a pris en compte
une serie d'objectifs : la reduction de la pression de 1'automobile,
le stationnement des riverains et le stationnement de courte
duree ainsi que 1'amelioration du transport en commun.

L'Executif a marque son accord sur le principe d'une globalisa-
tion du systeme de tarification des parkometres et sur le choix
d'un materiel de perception par cartes a memoire integrees au
vehicule. II a egalement marque son accord pour un systeme bi-
tarif pour les parkometres. Une structrure de gestion du station-
nement a ete mise a 1'etude.

Cette etude sera confiee au bureau Stratec qui deposera ses
conclusions pour la fin de 1'annee. Par ailleurs, I'Executif a
retenu que, pour les zones residentielles, le stationnement des
riverains devrait etre facilite. II a egalement marque son accord
de principe sur I'adaptation •a court terme de la circulaire
De Saeger.

Depuis 1989, nous sommes intervenus aupres du ministre
national des communications pour que le code de la route puisse
etre modifie afin de favoriser la politique de stationnement." Des
modifications sont intervenues et toute ambigui'te sur I'applica.'"^.
tion du systeme bi-tarif est maintenant levee. • ,

Par ailleurs, le nouveau code permet aux agents assermentes
de la STIB de verbaliser les contrevenants en vertu du code
relatif au stationnement qui gene les transports publics. Je
rappelle que le produit des amendes infligees de cette maniere
est integralement verse a 1'Etat central. Je precise, pour 1'avenir,
que je suis partisan d'une ristourne partielle de ces amendes aux
communes.

Une structure de concertation entre la Region et les communes
sera organisee par 1'Association des Villes et communes bruxel-
loises afin de favoriser la comprehension reciproque des diffi-
cultes posees par le stationnement et de permettre la mise en
osuvre de solutions integrees.

Par ailleurs, le service communal de Belgique a ete charge
d'etablir un cahier des charges en vue de 1'elaboration d'une
carte a memoire pour le stationnement.
. Les decisions qui ont ete prises par I'Executif ne seront effi-
caces que si le controle des infractions en matiere de stationne-
ment est effectif. Ce contr61e depend des autorites communales.

Nous avons egalement pris la decision de creer un groupe de
travail en collaboration avec la Conference des bourgmestres
pour trailer du controle du stationnement.

La nouvelle strategic mise en place en matiere de politique du
stationnement produira ses effets a moyen et a long terme et le ^
soutien de tous a cette politique est essentiel. ^ )

La maniere dont I'Executif apprehende la politique du station-
nement rencontre les preoccupations des Bruxellois et va dans le
sens souhaite par Mme Nagy et M. Cools, notamment, ainsi que
par 1'ensemble des groupes de ce Conseil. (Aplplaudissements
sur les banes de la majorite.)

Mme Nagy. — II est important de rappeler que 1'usage quelque
peu irrationnel des voitures pose probleme au niveau de I'envi-
ronnement. Si la reponse du ministre en matiere de stationne-
ment fait preuve d'une philosophic generate positive, force est de
constater que 1'offre de parking est encore actuellement fort
importante.

La mise en oeuvre de la circulaire relative a ce domaine doit
done se faire rapidement. L'enjeu est tres important, il consiste a
savoir si le RER va accroitre I'attrait de la ville ou au contraire va
contribuer a la vider. Quant a 1'unanimite evoquee par M. Thys,
elle ne correspond pas a la realite. Ainsi, la vision de M. Kubia en
ce qui concerne le RER est fort differente de celle des ecolo-
gistes. Conscients du grand interet de ce projet, nous nous y
opposerons, s'il ne se traduit pas par une augmentation de 1'offre
de mobilite. A cet egard, je n'ai pas recu tous les apaisements
necessaires. II faut que le RER permette une reduction effective
de la voiture.

M. le President. — Je suis saisi de deux propositions de
motions. La premiere, motivee et signee par Mme Huytebroeck,
MM. Adriaens et Drouart, est libellee comme suit:« Le Conseil
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de la Region de Bruxelles-Capitale, ayant entendu 1'interpella-
tion de Mme Nagy sur les mesures d'accompagnement du projet
RER, ayant entendu la reponse du ministre, demande a
1'Executif de lui presenter un plan chiffre et un echeancier precis
concernant la reduction de la capacite automobile a Bruxelles
simultanement a 1'entree en service du RER; 1'espace ainsi libere
doit etre amenage en faveur des autres usagers : elargissements
des trottoirs et plantation sur les trottoirs, plus de facilites pour
les deux roues.»

La deuxieme motion est un ordre du jour pur et simple, signe
par MM. Moureaux, Harmel, Maison, Delathouwer, Beghin et De
Berianger.

II sera vote ulterieurement sur ces motions.
— La discussion est close.

Le reglement sur les batisses dans 1'agglomeration bruxelloise
precise qu'une autorisation est requise pour 1'installation de
telles antennes. Selon Tarrete du 16 decembre 1971, 1'apprecia-
tion de 1'opportunite d'une telle autorisation releve du seui
College des bourgmestre et echevins. En outre, 1'ordonnance du
29 aout 1991 prevoit 1'octroi d'un permis pour ces antennes.

Par ailleurs, I'administration de 1'Urbanisme veillera a ne pas
exonerer les antennes paraboliques du permis lorsque sera
promulgue 1'arrete d'applicatjon sur les travaux ».de minime
importance». ,

M. Demannez. — 11 ne faut done pas un reglement communal
et le College peut se prononcer souverainement.

M. Picque, ministre-president. — En effet.

QUESTIONS ORALES

B&timent de 1'INR, place Flagey

Mme Huytebroeck. — L'histoire de I'lNR n'a pas fini de faire
des vagues etant donne que nous apprenons que la RTBF-BRTN
a introduit aupres du ministre national une proposition de vente,
de son batiment a la Regie des Batiments de 1'Etat, On parle
meme de transferor dans ce batiment le Musee instrumental
initialement prevu a 1'Old England. Ce dernier accueillerait
1'extension du Musee d'art moderne. Si cette idee parait sedui-
sante, il faut cependant craindre que la renovation du batiment
de 1'INR ne puisse se faire avant dix ans, ce qui reporterait une
nouvelle fois le demenagement d'une collection d'instruments,
unique au monde, qui attend depuis de nombreuses annees un.
toit digne de son importance.

Avons-nous abandonne 1'idee d'une eventuelle acquisition et
reaffectation de FINR par la Region, c'est-a-dire par la SDRB ?
Le ministre national concerne a-t-il pris contact avec la Region
en vue d'une table ronde pour envisager les differentes hypo-
theses ?

M. Picque, ministre-president. — La Region n'a jamais eu
1'intention d'acquerir ce batiment mais elle a confie a un bureau
d'etude 1'etablissement des differents scenarii de reaffectation
ainsi que pour 1'evaluation financiere. II resulte de cette reflexion
qu'une occupation unique a vocation culturelle donne les meil-
leurs chances de sauvegarde du batiment.

Nous avions entame des pourparlers avec le secretaire d'Etat
Dupre et, a cette occasion, 1'achat de 1'INR par la Regie des Bati-
ments a ete evoque. Le demenagement du Musee instrumental
de 1'Old England vers 1'INR pose des difficultes dans la mesure
ou le premier de ces deux bailments a ete specialement reame-
nage pour accueillir le Musee instrumental. Actuellement, nous
devons reprendre contact avec M. Coeme. Je precise que nous
sommes presses dans la mesure ou la RTBF et la BRTN souhai-
'tent realiser le batiment. Je vous propose done d'attendre les
resultats des contacts avec le nouveau ministre concerne tout en
ne perdant pas de vue la vocation culturelle du batiment de
1'INR. . •

Mme Huytebroeck. — L'etude commandee est terminee et
vous disposez des resultats.

M. Picque, ministre-president. — Nous sommes prets a
discuter avec des intercoluteurs publics et prives, mais le
probleme qui se pose est celui de 1'acquisition du batiment. Nous
devons aller vite parce que la RTBF-BRTN a integre la vente du
batiment de 1'INR dans son plan d'assainissement financier.

Proliferation des antennes paraboliques

M. Demannez. — Des antennes dont les dimensions depassent
parfois 1,2 metre de diametre se multiplient dans les rues de
Bruxelles, non seulement en toiture, mais aussi accrochees aux
facades et aux balcons des immeubles. Ces antennes enlaidissent
les facades anciennes et 1'esthetique de nos rues. Quelle attitude
les communes doivent-elles adopter pour maitriser ce pheno-
mene?

M. Picque, ministre-president. — Je partage 1'avis de
M. Demannez sur le caractere inesthetique de ces appareillages.

M. Beghin, premier vice-president,
remplace M. Poullet au fauteuil presidentiel

Centre d'instrwtion de la Police

Mme Lemesre. — Sous le couvert du plan d'assainissement
impose a la Ville de Bruxelles, la Region s'est emparee des
missions de selection, de recrutement et de formation du person-
nel de la police, lesquelles etaient anterieurement assumees par
la Ville de Bruxelles et la Province de Brabant.

Budgetairement, la Ville de Bruxelles n'assurera plus le fonc-
tionnement de ce centre que jusqu'au 1" septembre 1992. Des a
present, la formation des officiers est interrompue.

Par ailleurs, des amenagements immobiliers sont envisages
chaussee d'Anvers en vue de 1'etablissement d'une ecole de police
pseudo intercommunale. Un protocole d'accord entre la Confe-
rence des bourgmestres et la Region bruxelloise n'accorde la
direction de 1'ecole a un commissaire de la Ville de Bruxelles que
pour une periode transitoire de cinq ans. Ancun dedommage-
meht n'est prevu pour les batiments existants, les armes et muni-
tions, les equipements et le charroi. Cette intercommunalisation
regionale ressemble fort a une spoliation pure et simple.

M. Picque, ministre-president. — Le Conseil communal de la
Ville de Bruxelles a accepte le'principe de la suppression du
centre de formation dont la charge etait supportee par la Ville. Si
je reste partisan de 1'autonomie communale et done de Pauto-
nomie des corps de police communale, je plaide par centre
fermement pour une meilleure coordination.

Des pourparlers sont en cours. La Conference des bourgmes-
tres a emis un avis de principe positif. Les communes resteront
maitresses des nouvelles structures et ce sont elles qui devront
determiner le sort des batiments. Ce compromis assure la coordi-
nation mais ne' desaissit pas la ville de Bruxelles de son role
majeur dans I'organisation de la formation des policiers.

Mme Lemesre. — Quelles compensations la Ville de Bruxelles
recevra-t-elle ?

M. Picque, ministre-president. — II n'y a pas de dedommage-
ment prevu.

Mme Lemesre. — C'est done une spoliation !

M. Picque, ministre-president. — Non, c'est une reduction des
charges de la Ville de Bruxelles.

Site de I'Hopital militaire

M. Galand. — La SDRB a signifie a 1'Institut d'Hygiene et
d'Epidemiologie que ses services devraient quitter les batiments
qu'ils occupent sur le site de 1'ancien hopital militaire pour le
I'"" aout 1992. Ou s'installeront-ils ? Quelles mesures 1'Executif
a-t-il pris pour favoriser le redeploiement de PIHE ? Cette expul-
sion signifie-t-elle qu'un projet immobilier precis est enfin sur le
point de se concretiser sur le site de 1'ancien hopital militaire ?
Ou en sont les procedures ?

M. Picque, ministre-president. — Des que la SDRB est
devenue proprietaire du site, elle a signifie a 1'IHE qu'il aurait a
quitter les batiments dans un avenir relativement proche.
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Depuis, 1'Institut s'efforce de trouver une nouvelle implantation.'
Son probleme essentiel est toutefois que ses bailleurs de fonds
ne parraissent pas fixes sur son avenir et que des lors, ses dispo-
nibilites budgetaires demeurent precaires.

J'ai pris contact avec Ie secretaire d'Etat Delizee pour favoriser
une evolution positive de cette situation mais c'est essentielle-
ment a la tutelle de 1'Institut de se prononcer. Plusieurs. sites
sont envisages pour la relocalisation de 1'IHE, de preference a'
rinterieur des dix-neuf communes bruxelloises.

La SDRB a lance un appel d'offres pour la realisation d'un
ensemble de commerces et d'habitats sur Ie site de 1'ancien
hopital militaire. Dans les prochaines semaines une convention
sera conclue avec Ie candidat retenu.

,*>

M. Galand. — Pouvez-vous garantir -Ie maintien de- 1'IHE a
Bruxelles?

M. Picque, ministre-president. — Je tenterai qu'il en soit ainsi
mais je ne puis I'assurer; des solutions dans la proche peripherie
de la Region de Bruxelles-Capitale pourraient cependant etre
retenues.

Politique des stationnements

M. Debry. — Les difficultes de circulation en region bruxel-
loise ne peuvent laisser ies pouvoirs publics indifferents. Elles
entrainent des pertes en termes economiques et 1'exces de
voitures en ville diminue la qualite de vie et 1'attractivite de
celle-ci.

Une des cause de ce surplus d'automobiles est Ie nombre trop
important de places de parking. A ce constat, on peut ajouter
celui de la correlation directe entre Ie nombre de places de
parking des villes et Ie deficit de leur societe de transports
publics.

Face a ce double constat, il faudrait modifier de toute urgence
la circulaire du 17 juin 1970 relative a 1'obligation de creer des
places de parcage lors de la construction de nouveaux batiments.
Cette circulaire augmente chaque jour la pression de 1'automo-
bile sur la ville. Lors d'une reponse a une question de Mme Nagy,
Ie ministre-president a annonce, Ie 24 novembre 1989, que la
circulaire serait modifiee.

Depuis dix mois, Ie groupe Iris a transmis a 1'Executif ses
propositions en la matiere qui preconisent une importante modi-
fication de la circulaire. Le ministre Thys a declare a la Commis-
sion Infrastructure et Communications qu'il avait donne son
accord a une modification de la circulaire en question.

Lors du recent colloque reunissant le Conseil regional et les
associations, les membres presents issus de la majorite se sont
declares favorables a cette modification.

Devant cette urgence et le concensus apparent, le
ministre-president peut-il dire ce qui 1'empeche de modifier cette
circulaire anachronique et nefaste pour notre ville ?

M. Picque, ministre-president. — Conformement a la decision
de 1'ERBC du 17 juillet 1991, j'ai entrepris de modifier la circu-
laire du 17 juin 1970. Cette reforme qui est en voie d'achevement
sera prochainement soumise a la concertation des milieux inte-
resses.

Le projet prevoit une reduction du nombre ^emplacements de
parking a inclure dans tout nouveau projet de construction de
bureaux. En outre, il module 1'importance du parcage en fonction
de 1'accessibilite du futur batiment aux transports en commun.

Comme vous, j'observe encore une offre abondante de parcage
urbain et un deficit de transport public. II importe neanmoins
que les nouvelles dispositions tiennent compte de 1'amelioration
progressive du transport en commun.

Le projet prevoit un nombre minimum d'emplacements a creer
pour ne pas reporter la pression du stationnement sur la voirie,
mais aussi un nombre maximum de places de parking a installer
pour permettre de maitriser 1'offre de stationnement.

Des mesures seront prises pour empecher la proliferation du
stationnement automobile en interieur d'llots et pour favoriser,
par des dispositions appropriees, le stationnement des vehicules
a deux roues sur les lieux de travail.

A 1'heure actuelle, le fonctionnaire delegue applique la circu-
laire de 1970 restrictivement et s'inspire deja du document de
travail issu du groupe Iris en attendant 1'entree en vigueur de la
nouvelle reglementation.

Desastre financier de la commune d'Etterbeek

Mme Carton de Wiart. — Le budget de 1'exercice 1992 vient '
d'etre vote par le Conseil communal d'Etterbeek. Le deficit
depasse 600 millions, montant en legere hausse par rapport a
1'annee derniere. .

Les raisons de cette situation sont bien connues : accroisse-
ment du deficit du CPAS, quote-part de la commune au deficit du
Centre hospitaller Etterbeek-Ixelles et peut etre absence de
rigeur dans la gestion communale.

Le College des bourgmestre et echevins a reitere son appel. en
faveur d'un nouveau mode de calcul et de repartition du Fonds
des communes. II signale son incapacite a payer le personnel
communal a partir des mois de septembre ou octobre.

Quelle sera I'attitude de la Region face a ce desastre financier ?
De nouvelles mesures d'economie seront-elles imposees a la

commune d'Etterbeek ?
L'Executif a-t-il repondu a la demande d'une nouvelle reparti-

tion du Fonds des communes et dans quel sens ?
Des avances de tresorerie pour le paiement du .personnel

communal d'Etterbeek sont-elles possibles ?
^

M. Picque, ministre-president. — Le budget de 1'exercice 1992
a ete arrete par le Conseil communal d'Etterbeek, le 27 fevrier.
Compte tenu des delais de transmission et de 1'examen de la
situation, je ne puis vous presenter aujourd'hui notre analyse.

Neanmoins, nous restons attentifs a 1'evolution de la situation.
L'examen des plans de gestion nous avait conduits en decem-

bre 1990 a classer la commune d'Etterbeek parmi les communes
« a risques ». Nos conclusions ont ete transmises aux autorites
communales, le 8 janvier 1991.

La commune d'Etterbeek a actualise ses plans de gestion
fin 1991 et 1'inspection regionale m'a transmis son rapport sur ce
document en janvier 1992. A la lumiere de ces diverses informa-
tions, nous avons decide de mener avec 1'inspection generate,
I'administration de la tutelle et la commune elle-meme, une
reflexion visant a elaborer un plan de redressement credible des
finances communales etterbeekoises.

II faut etre lucide. La commune d'Etterbeek ne saura pas reta- .
blir ses equilibres financiers a elle seule. Citons parmi les
problemes structurels auxquels elle doit faire face une fiscalite
communale parmi les plus elevees de la region, un systeme de
repartition du Fonds des communes depuis 1982, qui attribue
pour 1991 a la commune d'Etterbeek 186,5 millions sur un total a
repartir de 5,137 milliards, soit 3,6 % du total du Fonds des
communes; la problematique sociale plus lourde que la moyenne f ̂
des communes bruxelloises; la charge enorme que representent ft—'-'
Ies infrastructures hospitalieres de la commune d'Etterbeek : en •
1991,200 millions du budget communal et du CPAS ont ete consa-
cres a faire face aux charges du nouvel hopital et de 1'ancien
hopital.

II faut, par consequent, envisager le plan de redressement a la
lumiere de deux dispositions que nous adopterons dans les
prochains mois a savoir la reforme du mode de repartition du
Fonds des communes dont le modele est en cours de finalisation
et I'attitude que nous adopterons face a la problematique hospita-
liere et, en particulier, vis-a-vis des charges tres lourdes que
representent les deficits passes.

En conclusion, je citerai quelques extraits de la lettre que nous
avons adressee le 8 janvier 1991 au College de la commune
d'Etterbeek : « Etterbeek fait partie des communes dont la situa-
tion financiere est extremement preoccupante; elle presente un
deficit structurel important du a des facteurs exogenes... Ce
deficit n'explique qu'une partie de la situation financiere grave
de la commune. Un plan de gestion strict et rigoureux doit etre
mis au point... ».

Une reforme de certaines questions cruciales s'impose, notam-
ment en ce qui concerne la repartition du Fonds des communes
et des structures hospitalieres. '

Mme Carton de Wiart.
rerie ?

Qu'en est-il des avances de treso-
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M. Picque, ministre-president. — La Region sera attentive a ce
probleme. Nous ne laisserons pas une commune dans une situa-
tion qui ne lui permette pas d'assurer les'services au public.

M. Poullet repread place au fauteuil presidentiel

Programme 'de remise au travail des chomeurs

Mme Jacobs. — D'apres la presse, les regions n'ont pas exige
la concertation prevue avec 1'Etat federal et les interventions de
cet Etat federal pour la remise au travail des chomeurs n'aurait
pas ete revue a la hausse. Est-il exact que Ie montant de 1'indem-
nite individuelle. fixe en 1989 n'a pas ete revu ? La concertation
annuelle entrp 1'Etat federal et les Regions a propos des interven-
tions n'a-t-elle jamais eu lieu et les Regions 1'ont-elles jamais
demandee ? A combien se montent les avances versees a ce jour
& la Region bruxelloise par 1'Etat federal ?

M. Picque, ministre-president. — Le montant du droit de
tirage n'a pas eter revu. La loi de financement des Communautes
et des Regions prevoit que le montant doit etre revu avec 1'accord
des Executifs regionaux. L'ensemble de la problematique des
droits de tirage n'a d'ailleurs toujours pas ete regle.
~ r! en 1990, ni en 1991, la concertation prealable entre le minis-

i. .; de 1'emploi et du travail et les Executifs n'a eu lieu. Le
gouvernement a fixe unilateralement le montant global des
droits de tirage. Cette question a ete posee devant la conference
interministerielle de 1'emploi et du travail en mai dernier. Mais il
n'y a pas eu de conclusion avant la chute du gouvernement.

II est difficile de dire si les montants percus par notre Region
sont superieurs ou inferieurs a ce que nous aurions du obtenir
car la cloture des consommations annuelles des droits de tirage
en 1990 et en 1991 n'est pas encore terminee. Certaines factura-
tions faites par les employeurs arrivent avec beaucoup de retard.

Mme Jacobs. —.Maintenant qu'un nouveau gouvernement est
forme, peut-on s'attendre a ce que vous saisissiez le comite de
concertation ?

, M. Picque, ministre-president. — Oui.

Levee da moratoire.
concemant 1'alineation de biens immobiliers

M. Moureaux. — En approuvant une circulaire sur les aliena-
tions des biens immobiliers des pouvoirs locaux, 1'Executif aurait
leve le moratoire prevu dans le cadre de 1'ordonnance du
"" iout 1991. II appert que des moyens equivalents au produit de

.neation doivent etre transferes au budget de la Regie
fonciere communale ou a la creation de logements. La fin du
moratoire est-elle effectivement conditionnelle ?

Comment controlerez-vous I'application de la circulaire?
L'Executif a-t-il toujours 1'intention d'accorder un droit de
preemption a la future regie regionale?

M. Picque, ministre-president. — Le moratoire instaure en
1989 avait conduit a examiner des demandes de derogation moti-
vees pour 40 hectares. La nouvelle circulaire precise les principes
de la politique fonciere. Le patrimoine affecte a 1'habitat ne doit
pas diminuer et la transparence du marche doit etre renforcee.
La destination et le delai de realisation doivent etre specifies
dans 1'acte. La fin du moratoire est effectivement conditionnelle
et ne concerne que les alienations prevues dans le cadre de
1'ordonnance d'aout 1991.

Le controle sur les decisions des conseils communaux s'opere
d'apres les regles habituelles de la tutelle. L'affectation du
produit de la vente de biens immobiliers releve de la tutelle
budgetaire. On veillera au respect du reemploi et on sevira en
cas de necessite.

L'ordonnance du 29 aout 1991 •est executoire pour certaines de
ces dispostions,-notamment pour la preemption par la-Region.
Un arrete de 1'Executif visant a I'application d'autres dispositions
de cette ordonnance est en preparation.

Article 241 de la loi communale

M. Paternoster. — Le budget pour 1992 des communes doit,
conformement a I'article 241 de la nouvelle loi communale,. etre
depose au conseil communal le premier lundi du mois d'octobre
1991, soit le 5. II est absolument contraire a une gestion normale
d'une commune de soumettre au conseil communal un budget
tardivement, voire dans le courant meme de 1'exercice.

Tels sont les termes de la circulaire ministerielle en vue de
1'elaboration des budgets des communes de la Region de
Bruxelles-Capitale pour 1992 que vous avez adressee, monsieur
le ministre-president, en septembre 1991 aux communes de notre
region.

En vertu de I'article 242 de la loi communale, quiconque peut
prendre connaissance du budget communal a la maison commu-
nale dans le mois qui suit son adoption.

J'ai use de ce droit que possedent tous les citoyens de notre
region et je me suis rendu dans la semaine du 4 au 8 novembre
dans quelques maisons communales. Quelle n'a pas ete ma
surprise, je n'ai jamais pu prendre connaissance d'un budget
communal.

Des Jors, je voudrais connaitre, monsieur le ministre-presi-
dent, les communes de notre region qui ont depose leur budget:

1° conformement a I'article 241 de la loi communale;
2° avant le 31 decembre 1991.

M. Picque, ministre-president. — Aucune commune n'a
respecte rarticle 241. Neuf communes ont vote le budget de
Fexercice 1992 avant le 31 decembre. Tous les budgets pour 1992,
sauf celui de Watermael-Boitsfort, ont ete votes avant la fin de
fevrier. Le retard de Watermael-Boitsfort est du aux discussions
relatives a son plan de redressement.

On constate malgre tout un progres par rapport a 1'annee ante-
rieure. Les exigences de la loi communale seront rappelees en
vue de 1'elaboration des budgets de 1993.

Creation de ZEP

M. Hasquin. — C'est M. Duquesne qui a ete a 1'origine de.s ZEP
mais M. Ylieff n'a pas eu les moyens de financer cette idee. La

. Region de Bruxelles-Capitale a du subventionner des ACS. Deux
zones ont ete experimentees dans notre region. Plusieurs respon-
sables politiques communaux estiment que 1'experience ne
donne pas des resultats spectaculaires, faute de moyens. Le
ministre-president peut-il tirer un premier bilan provisoire des
experiences en cours?

M. Picque, ministre-president. — Nous ne sommes concernes
par les ZEP que par le biais d'octroi, pour la region, d'agents
contractuels subventionnes. M'etant adresse a la Communaute
frangaise, j'ai appris qu'une enquete devaluation etait organisee
a la demande de celle-ci. Actuellement, je ne dispose toujours pas
des resultats. Des leur obtention, je suis dispose a les trans-
mettre a M. Hasquin. J'ajouterai qu'il ne faut pas compter
uniquement sur les ZEP pour la politique d'encadrement des
jeunes, heureusement d'ailleurs.

M. Hasquin. — Des que nous fournissons un effort budgetaire,
il me semble normal de nous inquieter de revolution de la situa-
tion.

Poiateuses dans les services
de la Region de BruxeUes Capitals

M. De Beriangeer (en neerlandais). — Depuis le
14 janvier 1992, des pointeuses ont ete mises en service dans
1'immeuble « Lendi » ou sont installes differents services de la
Region.

Seuls les agents de la cellule du logement sont soumis au poin-
tage. Les autres services en seraient dispenses.

Pourquoi cette difference entre des agents de la Region
installes dans le meme immeuble? Existe-t-il peut-etre deux
sortes d'agents ?

Le ministre doit bien se rendre compte que cette mesure
provoque des frictions entre les membres du personnel des diffe-
rents services.
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M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes,
repondant a M. Chabert, ministre des finances, du budget, de la
fonction publique et des relations exterieures. — Le ministere
actuel de la Region de Bruxelles-Capitale compte en fait deux
categories importantes d'agents, a savoir ceux provenant de
1'ancien ministere bruxellois et ceux originaires du ministere
national des Travaux publics. Tout le personnel originaire des
autres services a ete range dans 1'une de ces deux categories.

Le personnel du ministere bruxellois etait soumis, avant son
transfert, a un regime d'horaire flottant avec pointeuse. La
deuxieme categoric, a savoir celle venant des Travaux publics,
etait soumise soit a des horaires flottants, soit a un horaire fixe
avec controle sur une liste de presence.

Un groupe de travail a ete constitue au sein du ministere afin
d'elaborer un nouveau reglement harmomsant les prescriptions
en vigueur. Les syndicats seront associes a cette concertation.
En attendant, ces deux categories d'agents restent soumises a la
reglementation en vigueur au moment de leur transfert.

Promotion de BruxeHes aupres des jeuaes

Mme Payfa, au nom de M. Roelants du Vivier. — Dans le cadre
de la promotion de 1'image internationale de Bruxelles, le
ministre vient de lancer une campagne aupres des jeunes qui
vivent, etudient ou sont de passage a Bruxelles. La materiel
d'information est centre autour d'un logo et d'un slogan.

Quel argument a preside au choix du logo, qui est deja celui du
Parti Populaire Europeen, formation a laquelle appartient le
ministre ?

Pourquoi le slogan adopte, « Brussels, soul a Europe », 1'a-t-il
ete dans une seule des neuf langues officielles de la Commu-
naute, qui n'est de surcroit pas la langue vehiculaire de la popula-
tion bruxelloise ?

M. Thys, au nom de M. Chabert, ministre des finances, du
budget, de la fonction publique et des relations exterieures. —
Cette initiative a ete prise pour promouvoir 1'image de marque de
Bruxelles en tant que capitate de I'Europe. L'avenir appartenant
aux jeunes, nous avons decide d'orienter une action vers ce
groupe, dans une premiere phase a Bruxelles et, plus tard, dans
toute la Belgique et dans seize pays et regions europeens.

Le logo et le slogan ont ete choisis en fonction de leur portee
de communication vis-a-vis des jeunes. Us ont ete presentes par
des specialistes en communication qui nous ont convaincus de
leur strategic. Le choix n'a done pas ete fait a la legere.

Quant au rapprochement du logo avec celui du Parti Populaire
Europeen, c'est chercher un peu loin et cela n'a certainement pas
ete notre intention.

Si le drapeau europeen est utilise par 1'un comme par 1'autre
dans leur action, cela parait naturel compte tenu du meme
contexte.

Mme Payfa. — Le cceur utilise dans le logo apparait egalement
dans le drapeau du PPE. Par ailleurs, j'attire 1'attention du
ministre Chabert sur le fait qu'en prenant de telles initiatives il
engrange la disparition progresaive du neerlandais a Bruxelles
qui de surcroit est une ville francophone.

Moyens du Conseil bruxellois de I'environnement

M. Adriaens. — Lors de 1'etude des avis obligatoirement remis
par le Conseil bruxellois de I'environnemeni: sur de recents
projets d'ordonnances de I'Executif, les conseillers de la commis-
sion « Environnement » ont unanimement regrette la presenta-
tion fort succincte des proces-verbaux des discussions au sein du
CDE. II nous a ete confirme que cette brievete du rapport etait
due au manque de moyens du Conseil, a savoir 1'absence de
locaux et de secretariat permanents. Une depense de 2,5 millions
est pourtant prevue.

Le ministre a-t-il decide de doter le CBE des moyens qui lui
permettraient de travailler dans des conditions decentes ? Dans
quel delai une telle volonte pourrait-elle se voir concretisee ?

M. Gosuin, ministre du logement, de I'environnement, de la
conservation de la nature et de la politique de 1'eau. — La presen-
tation succincte des decisions du Conseil de I'environnement
porte sur les deux premiers avis de celui-ci. A ce moment, ce
Conseil devait creer ses traditions de procedure.

Quant aux problemes materiels, je precise que, depuis la fin de
I'annee derniere, le Conseil dispose du rez-de-chaussee du boule-
vard du Regent, aux n05 21-23.

Pour 1992, 2,5 millions lui ont ete attribues, au sein du budget
de 1'IBGE. Une assistante bilingue a plein temps, de niveau
universitaire, est adjointe depuis 1990 a la presidence du Conseil.
Pous ses seances plenieres, 1'ancienne salle du Conseil de 1'agglo-
meration bruxelloise est raise a sa disposition.

M. Adriaens. — Ces locaux sont-ils permanents ?
Par ailleurs, je precise que les avis dont j'ai paries ne sont pas

les deux premiers, comme le pretend le ministre.

Controle des etablissements classes

Mine Nagy. — J'ai deja eu 1'occasion d'intervenir pour
m'etonner de la repartition des competences entre 1'IBGE et
1'administration regionale en matiere d'autorisation et de
controle des etablissements classes dans notre Region.

Plutot que de completer les effectifs de 1'administration regio-
nale et d'assurer ainsi la continuite du service, I'Executif a trans-
fere cette competence a 1'IBGE. Or, celui-ci n'a pas de compe-
tence de police. II vient en outre d'envoyer une circulaire aux
communes rappelant qu'il ne dispose que d'une compete. )
d'etude et d'avis. Les etablissements classes en Region bruxbi^
loise ne sont done plus surveilles par 1'administration regionale.

N'est-ce pas la un grave manquement a la mission de controle
de la Region ? Le-ministre peut-il conf inner le respect de la legis-
lation en matiere d'etablissements classes ? N'est-ce pas la, en
outre, un grave danger pour I'environnement, la sante et la
qualite de vie dans notre Region ?

M. Gosuin, ministre du logement, de I'environnement, de la
conservation de la nature et de la politique de 1'eau. — La compe-
tence de 1'IBGE en matiere de police' administrative de I'environ-
nement me parait claire. En effet, une des missions premieres
que I'Executif lui a confiee des sa creation est precisement la
police de I'environnement au sens large. Les arretes des
8 mars 1989 et 11 juillet 1991 sont tout a fait explicates a cet
egard.

La « circulaire » aux communes a laquelle Mme Nagy fait refe-
rence n'en est pas une. II s'agit d'une lettre exposant sommaire-
ment la problematique de la police de I'environnement ainsi que
les competences de 1'IBGE, des communes et d'autres instances
en matiere de controle des aspects environnementaux des exploi-
tations.

Le deuxieme pararagraphe de cette lettre precise que 1'IBGE
est une administration pararegionale concue dans un but de
recherches et de planification, de conseil, de surveillance et
controle. Le quatrieme paragraphe souligne que le role d'autoru^
de surveillance a ete confirme et concretise par 1'arrete de
I'Executif du 11 .juillet 1991. Je ne comprends des lors pas I'allu-
sion faite a un pretendu aveu d'incompetence de 1'IBGE dans le
cadre de cette lettre.

Quant a 1'amelioration de 1'efficacite des services, c'est un de
mes soucis majeurs. A cette fin. I'Executif a regroupe au sein de
1'IBGE tous les fonctionnaires charges de la surveillance des
etablissements classes, informatise le service et acquis du mate-
riel de controle, recrute du personnel supplementaire et revu les
procedures du permis d'environnement.

Mme Nagy. — Mon inquietude porte sur le fait que le person-
nel de 1'IBGE ne dispose pas du pouvoir de police judiciaire.
L'efficacite de son controle s'en trouve des lors limitee. Je
voudrais aussi connaitre le regime de recrutement des nouveaux
agents. II me parait essentiel qu'il s'agisse d'agents statutaires.

Application de la reglementation a 50 km/heure

Mme Huytebroeck. — En tant qu'ecologistes, nous ne pouvons
que nous rejouir de la nouvelle reglementation qui instaure le
principe general en agglomeration d'une vitesse de 50 km/heure
et de 70 km/heure sur des voies a caractere peri-urbain et sur
certains troncons importants.

Quant connaitra-t-on 1'avis de 1'IBGE concernant un regime de
vitesse specifique a instaurer dans les tunnels ?
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Avez-vous recu, M. Ie ministre, un engagement de la confe-
rence des commissaires de police pour faire respecter les
nouvelles limitations de vitesse ? Des demandes de mise a dispo-
sition d'un'radar de controle ont-elles deja ete introduites ?

Quand la signalisation routiere sera-t-elle adaptee ? Les
zones 30 et les travaux prevus a proximite des ecoles avancent-ils
de maniere significative ?

M. Paternoster. — Depuis Ie I" janvier 1992, la nouvelle regle-
mentation nationale prevoit Ie principe general d'une vitesse de
50 km/heure maximum en agglomeration pour les vehicules
automobiles.

Des derogations jusque 70 km/heure maximum peuvent etre
instaurees dans des conditions bien precises.

Appliquant ces conditions, I'Executif a decide, Ie 19 decem-
bre dernier, de deroger a la regle des 50 km/heure sur douze
voiries.

Au moment ou je depose, cette question, j'ai constate que la
signalisation n'etait pas encore placee sur toutes les voiries ou la
derogation a ete accordee.

La presse datee du 5 fevrier, signale qu'elle n'est mise en place
qu'en trois endroits ! Les media ont fait une large publicite de la
Ucte des voiries ou la derogation est admise.
^" J'ai Kmpression que lorsque je circule en voiture sur une de
ces douze routes, la meme ou la signalisation n'est pas encore en
place, les automobilistes roulent effectivement a 70 km/heure car
Us se sentent en droit de Ie faire. Je pense que non, ces automobi-
listes sont en contravention.

Des lors, je crois qu'il est urgent, Monsieur Ie ministre, d'y
mettre la signalisation en concordance avec. la decision de
I'Executif datee du 19 decembre dernier. Pourriez-vous nous indi-
quer une date en la matiere ?

Je propose, Monsieur Ie ministre, que vous donniez des
instructions fermes pour un respect des vitesses autorisees aux
conducteurs des vehicules de la STIB. Des concitoyens ont
I'impression qu'ils ne les respectent pas toujours, surtout en peri-
pherie de notre Region, alors que certains de ces vehicules font
de la publicite, en faveur de cette limitation.

De plus, je souhaiterais a 1'avenir que vous soyez parcimo-
nieux dans vos propositions a I'Executif de derogations de la
vitesse de 50 km/heure. Ce ne sont pas les quelque 20 km/heure
qu'un automobiliste pourra rouler plus vite qui lui fera gagner un
temps enorme dans une region de surface aussi reduite que la
notre. De plus, il est prouve que la securite est mieux assuree a
50 km/heure qu'a 70 km/heure.

Je propose egalement que la vitesse de 50 km/heure. soit un
Brincipe general sur toutes les voiries regionales. Ce n'etait pas
i"irincipe applique lorsque ces voiries etaient gerees par 1'Etat
Central. Je souhaite egalement qu'a I'entree de notre Region, sur
les panneaux que vous avez installes il y a quelques mois, souhai-
tant la bienvenue, on adjoigne une signalisation indiquant la
limitation de vitesse en vigueur sur la voirie en question.

J'ai fait d'autres constatations, il existe des voiries regionales
que I'Executif n'a pas repris dans sa liste de derogation a
70 km/heure et ou des vitesses superieures a 50 km/heure sont
permises! Je citerai en exemple la chaussee de Waterloo, entre Ie
chemin des Pins et 1'avenue des Castonniers. Sur ce troncon, une
sigalisation existe et permet des vitesses de 60 km/heure et
meme de 80 km/heure.

Je vous demande, Monsieur Ie ministre, de faire enlever dans
les plus brefs delais cette signalisation non conforme a la deci-
sion de I'Executif du 19 decembre 1991.

Je signale que la chaussee de Waterloo dont question ci-avant
est bien devenue une route regionale en vertu de 1'arrete royal du
6 decembre 1991 dressant la liste des routes et de leurs depen-
dances transferees a la Region de Bruxelles-Capitale.

A la lecture de cet arrete royal, je me pose aussi des questions:
1. A Particle I" est transfere 1'eclairage des routes reprises a

1'annexe 1. Nous savons que FEtat n'etait pas toujours proprie-
taire de 1'eclairage des voies qu'il gerait, il etait bien souvent
propriete des communes. Doit-on comprendre que 1'Etat nous a
transfere un bien qui ne lui appartenait pas ? De plus, devrons-
nous financierement supporter 1'entretien et la consommation de
ces eclairages au budget regional ?

2. A ce meme article I" est egalement transfere 1'ecoulement
des eaux. Qu'entend-on par ecoulement des eaux? Les filets
d'eau, les avaloirs, les. conduites entre ces derniers et 1'egout
collecteur, Ie collecteur d'egout lui-meme,... ? Monsieur Ie
ministre pourrait-il me dormer des precisions a ce sujet ?

Je vous suggere aussi, Monsieur Ie ministre, de lire attentive-
ment cet arrete royal, il va vous reveler quelques bizarreries qui
pourraient mettre en peril Ie plan pluriannuel du budget de votre
departement que vous nous avez propose lors du vote du budget
regional de 1991!

M. Ie President. — Je rappelle que notre reglement prevoit
cinq minutes pour la question et la reponse. Si la question prend
deja cinq minutes, il n'est plus possible de repondre.

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
Un accompagnement est evidemment necessaire pour rendre
credible aux automobilistes la limitation a 50 km/heure. Un
panneau de limitation de vitesse n'empechera nullement 1'auto-
mobiliste de 1'enfreindre. Par centre, un amenagement physique
de la voirie permet et induit Ie comportement.

Les mesures d'information visent a creer un nouvel etat
d'esprit ou la moderation de la vitesse devient une nouvelle
valeur sociale pour Ie plus grand nombre. II faut mettre en
evidence 1'interet global et collectif de 1'instauration d'un telle
mesure.'

Certains automobilistes n'adapteront pas leur conduite & cette
moderation obligatoire de vitesse — et seule la repression offrira
une solution a ce probleme.

Les decisions de I'Executif prises Ie 19 decembre dernier
reprennent ces trois types de mesures. La Region est consciente
de la necessite d'adapter les infrastructures pour que les limita-
tions de vitesse soient respectees.

En attendant les amenagements definitifs, mon administration
etudie des adaptations du marquage au sol.

En matiere d'information, une campagne de sensibilisation
sera realisee cette annee.

En matiere de repression, je suis charge par I'Executif de
prendre contact avec les pouvoirs locaux pour repondre a leur
demande de disposer d'un radar de controle.

J'en arrive aux questions precises que vous avez posees. La
pollution dans les tunnels est maximale dans les situations de .
congestion. II faudrait etudier les regimes de vitesse pour deter-
miner ceux qui permettent d'eviter de telles situations. Le
ministre de 1'environnement a sollicite, a ma demande, 1'avis de
1'IBGE. Le rapport de cet organisme est actuellement a 1'etude.

En ce qui concerne le respect des limitations, j'ai consulte la
Conference des commissaires de police avant de proposer des
solutions a I'Executif. La police est placee sous 1'autorite du
bourgmestre mais I'Executif lui-meme souhaite mettre a la dispo-
sition des polices communales les moyens necessaires pour un
controle efficace, notamment par I'adjonction d'auxiliaires et la
mise a. disposition de radars de controle. A propos de ces radars,
une procedure a ete proposee aux communes et j'attends leurs
reponses pour le 31 mars 1992.

Des instructions ont ete donnees a. 1'administration regionale
pour adapter la signalisation sur les voiries regionales. A ce jour,
les panneaux prevus ont ete amenages sauf sur les voiries
suivantes : boulevard de I'Humanite, guai des Usines et allee
Verte. A la chaussee de Waterloo, les panneaux de 60 km/heure
et de 80 km/heure ont ete masques en attendant le placement
des panneaux adequats. Des instructions ont ete donnees par
ailleurs aux communes par le ministre national des communica-
tions qui exerce la tutelle communale sur ces matieres.

En ce qui concerne les eclairages et les ecoulements d'eaux
attenant aux voiries regionales, je precise qu'un arrete royal ne
peut modifier les dispositions fixees par les lois. L'eclairage qui
appartenait a 1'Etat a ete transfere a la Region et celui qui etait
du ressort de la commune lui est reste.

En ce qui eoncerne la collecte des eaux, I'arrete royal transfere
& la Region ce qui etait de competence nationale. En bref, sur les
voiries regionales, les dispositifs de surface de collecte des eaux
sont de competence regionale et les egouts de competence
communale.

Les zones de 30 km/heure seront developpees en dehors des
voiries de grande circulation que sont les voiries regionales.
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Quant aux marquages particuliers aux abords des ecoles,
1'administration a recu instruction de poursuivre et d'accelerer
les interventions. Je rappelle qu'en France la conjugaison du port
de la ceinture de securite a Farriere des vehicules et la limitation
a 50 km/heure a reduit Ie nombre de tues dans des accidents de
la route de 10 % en 1992.

J'ai pris bonne note de plusieurs suggestions de M. Pater-
noster et j'en traiterai avec mon cabinet.

TanGcation des transports en commun

M. Smal. — Depuis Ie 10 fevrier, Ie prix des transports en
commun a augmente dans des proportions appreciates. Des
adaptations etant prevues en septembre, les augmentations.
toucheront quasiment tout Ie monde, y compris les abonnes
scolaires et les abonnes de families nombreuses.

C'est 1'usage occassionnel qui supportera la plus lourde
augmentation, ce qui ne fidelisera pas ce genre de clientele.

Cette augmentation est genante socialement et psychologique-
ment.

Un transport public doit reunir plusieurs qualites : etre popu-
laire et bon marche, assurer une frequence acceleree, etre relati-
vement rapide et confortable. La STIB ne satisfait vraiment a
aucune de ces conditions.

Pour .remedier aux insuffisances et aux echecs, on n'a songe
qu'a hausser les tarifs !

Une politique de hausse des tarifs sans mesures compensa-
toires n'ameliorera pas Ie service des voyageurs et ne resoudra
pas 1'engorgement de Bruxelles. Un ensemble de propositions
emanant de milieux divers ont ete soumises a 1'Executif. Le
ministre peut-il m'assurer qu'aucune hausse de tarifs ne sera
decidee avant que ces propositions ne soient selectionnees ?

, Quels seront les criteres de selection ? Existe-t-il une program-
mation permettant d'atteindre ces objectifs dans un delai raison-
nable ?

Notre Region doit etre capable de dominer cette situation.

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
M. Smal redoute que 1'augmentation recente des tarifs de la
STIB ne frappe indistinctement tous les usagers. La nouvelle
structure "tarifaire favorise largement les categories «juniors » et
« seniors ». Les prix des abonnements ont ete maintenus au
niveau de 1989 et les conditions d'acces a ces abonnements ont
ete elargies. Si 1'abonnement scolaire a augmente de 10 % sur
une intervention specifique de ma part, la STIB est revenue a la
situation d'avant le 1" septembre 1983, des le 1" septembre 1991.

Le prix du transport par minibus pour les personnes a mobilite
reduite reste inchange.

L'augmentation realisee par la STIB laisse encore le niveau
des tarifs de cette societe inferieur a celui des transports en
commun a 1'etranger. Cette augmentation permettra a la STIB
d'ameliorer ses services en terme de securite, d'action commer-
ciale specifique, tout en conservant ses objectifs de developpe-
ment en 1992.

Un des intervenants considere, comme 1'Executif, que la meil-
leure solution est de rechercher des recettes supplementaires
par le biais d'une clientele nouvelle, via une politique commer-
ciale dynamique et grace a des mesures ameliorant la vitesse
commerciale des vehicules de la societe.

La Region a decide d'accelerer les travaux du groupe de travail
« Vicom » charge d'examnier les mesures pratiques pour
ameliorer cette vitesse commerciale.

Le groupe a determine les points a traiter en priorite. Une
coordination est etablie pour que les feux de carrefours puissent
etre telecommandes par les vehicules de transport public. J'ai
toutefois constate que certains pouvoirs communaux ont des
difficultes a percevoir 1'interet pour leurs habitants de voir se
developper un reseau performant. • , .

Le gouvernement national vient de proclamer sa volonte de
resoudre les problemes lies aux encombrements routiers.
L'Executif mettra tout en oeuvre pour rencontrer les attentes des
usagers.

M. Smal. — Est-il vrai que les abonnements scolaires et fami-
liaux vont augmenter en septembre ?

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
Je ne puis vous repondre a ce stade, car il n'y a pas encore eu de
deliberation a ce sujet au sein du conseil d'administration.

Comite d'accompagnement du plan IRIS

M. Moureaux. — Les milieux automobilistes ont ete associes
au comite d'accompagnement du plan IRIS. Les considere-t-on
comme des partenaires privilegies? Comment les delegues
sont-ils designes ?

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
L'elaboration du plan regional des deplacements a ete confiee
aux bureaux d'etudes « STRATEC », « MENS EN RUIMTE » et
« SEMA GROUP », sous le controle d'un groupe de travail et d'un
comite d'accompagnement. Le groupe de travail est preside par
un representant de 1'administration de 1'equipement et de la poli-
tique des deplacements. II doit definir les objectifs generaux du
plan IRIS et etablir des hypotheses de travail.

Le comite d'accompagnement, plus large, est compose notam-
ment de quatre representants des milieux automobilistes et de
deux representants de la Chambre de commerce. Les enquetes
prealables au plan IRIS sont realisees conjointement & celles c
plan regional de developpement en matiere d'urbanisme, ce qui u
toutefois entraine un retard de huit mois. D'ici Pautomne, on
pourra visualiser la situation future de la mobilite a Bruxelles et
le plan lui-meme sera disponible au printemps 1993.

Dissolution de la SA du Canal

Mme Mouzon. — Le Moaiteur beige du 7 fevrier 1992 a public
1'arrete royal du 18 decembre 1991 relatif a la dissolution de la
societe anonyme du Canal et des installations maritimes de
Bruxelles et au transfert de ses missions, biens, droits et obliga-
tions.

On y trouve egalement Paccord de cooperation entre la Region
flamande et la Region de Bruxelles-Capitale en matiere de
gestion et d'exploitation du Canal de Bruxelles-Capitale.

II est prevu de transferer les biens, droits et obligations de la
societe anonyme non pas a la Region flamande ou a la Region
bruxelloise, mais aux organismes que ces Regions creeront a cet
effet.

Ce mecanisme de transfert est prevu depuis de nombreux mois
deja. .

Je m'etonne des lors que le Conseil ne soit pas saisi d'un projet
d'ordonnance et de statuts de la societe a creer a Bruxelles.

Ma question est simple : 1'Executif attend-il une initiative d
Conseil plutot que de deposer lui-meme un projet d'ordonnance ? ~

M. Thys, ministre des travaux publics, des communications et
de la renovation des sites d'activites economiques desaffectes. —
L'accord de cooperation entre les Regions flamande et bruxel-
loise etant paru au Moaiteur beige du 7 fevrier dernier, j'ai
immediatement redepose •un avant-projet d'ordonnance' a
1'Executif, qui m'a charge de le soumettre au Conseil d'Etat. Lors
des negotiations relatives a 1'arrete royal de dissolution de la
SA du Canal, j'ai obtenu que 1'ensemble des biens immobiliers de
la Societe Nationale, situes sur le territoire de notre Region,
soient transferes a la nouvelle Societe regionale bruxelloise, qui
sera operationnelle dans le courant de cette annee.

Appels d'offres au service Incendie

M. Moureaux. — Le service Incendie lance des appels d'offres
restreints pour du materiel specialise ou encore dans le but de
mettre en oeuvre une procedure rapide. Mais pourquoi de
nombreux appels d'offres restreints sont-ils faits pour du mate-
riel ordinaire et se concluent-ils par des decisions d'achats
aupres de firmes d'Erembodegem, de Harelbeke ou encore
d'Ostende? L'Executif ne doit-il pas soutenir 1'emploi a
Bruxelles? Les firmes bruxelloises sont-elles a ce point non
competitives ?
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M. Grijp, ministre de 1'economie. — Je reponds au nom du
secretaire d'Etat, M. Anciaux. Les pouvoirs publics doivent, en
principe, faire appel a la concurrence et obtenir les meilleures
conditions. C'est pourquoi, il est recommande de choisir la proce-
dure publique parce qu'elle offre • de meilleurs garanties de
concurrence.

Le service Incendie n'utilise la procedure d'appel d'offres
restreint quc pour des achats d'une valeur limitee et pour 1'achat
de materiel specialise. En plus, on veille toujours a solliciter des
offres d'un nombe raisonnable de candidate.

Contrairement a ce que M. Moureaux presume, nous devons
veiller a une alternance suffisante des candidats et etendre au
maximum I'ere geographique de la consultation afin de ne pas
arriver a des ententes nefastes ou a favoriser un certain protec-
tionnisme.

Jusqu'a ce jour, tous les dossiers d'adjudication ont ete soumis
a 1'Executif avant que 1'appel soit lance, y compris la liste des
firmes a consulter.

En outre, pour la designation de 1'adjudicataire, nous avons
toujours choisi 1'offre la plus favorable pour le service.

M. Moureaux. — Je ne suis pas satisfait du tout de la reponse
du ministre. Je me propose de revenir prochainement sur cette
-'uestion, lorsque le secretaire d'Etat M. Anciaux sera present.r

Depuis lors, les chauffeurs de taxi bruxellois sont sans
nouvelle de 1'Executif. Quelles mesures concretes le secretaire
d'Etat envisage-t-il de prendre afin d'ameliorer sans delai la
securite des taxis bruxellois ?

M. van Eyil, secretaire d'Etat adjoint au ministre du logement,
de renvironnement, de la conservation de la nature et de la poli-
tique de 1'eau. — Nous nous sommes mquietes avec la profession
concernee des problemes de securite des taxis bruxellois-
Plusieurs solutions partielles sont en vue. Les premieres concer-
nent les vitres de separation, le signal visuel de detresse et la
presentation de la carte d'identite lors de rembarquement. Ces
mesures relevent du pouvoir de decision du ministre national
conceme et la region agit a cet egard comme un bureau d'etudes.

Le deuxieme type de solutions partielles, mode de paiement
alternatif et utilisation de la technique de radiocommunication
seront confiees a des experts.

Le troisieme type de solutions partielles pourront faire 1'objet
de decisions au niveau regional. Elles concernent I'interrogation
des chauffeurs afin d'accroitre leur sensibilisation a la situation,
1'etude de modes de collaboration avec la STIB, 1'edition d'un
code de prudence et le relais aupres ministre national des
communications de Pensemble de nos reflexions en la matiere.

c.

Discriminations dont les pompiers sent victimes

M. Simonet. — Le corps regional des pompiers constitue 1'un
des services les plus respectes et les mieux consideres par la
population bruxelloise. On ne peut done que s'etonner de la
discrimination dont sont victimes les pompiers par rapport a
d'autres services de 1'administration regionale.

Alors que des cheques-repas ont ete octroyes a une partie de
1'admmistration regionale, les fonetionnaires de 1'agglomeration
et notamment les agents du service Incendie ne beneficient pas
de cette formule.

Que pensez-vous de cette discrimination ? Quelle en est la
justification ? Le ministre prevoit-il a.l'avenir de faire beneficier
le service Incendie de cette formule ? Pourquoi les pompiers de
Bruxelles ne disposent-ils pas, comme les autres agents de la
Region, d'un libre parcours a la STIB ? Que compte faire le
ministre pour remedier a une telle distorsion ?

M. Grijp, ministre de 1'economie, au nom de M. Anciaux. — II
est certain que le service Incendie bruxellois est fort apprecie par
la population de notre Region. Cette appreciation a ete honoree
par la region par des horaires et des baremes specifiques plus
favorables que dans n'importe quel autre service.
,̂ Les agents de la Region beneficient en effet de cheques-repas

, ' d'un abonnement gratuit a la STIB en compensation d'une
'^Augmentation sectorielle non attribute et parce qu'ils ne dispo-
sent pas d'un refectoire.

Les sapeurs pompiers beneficient par centre de cette augmen-
tation et disposent d'une cantine, d'une cuisine et d'un refectoire.
De plus, ils jouissent de plusieurs primes, notamment de bilin-
guisnae qui est meme prise en consideration pour le calcul de
leur pension.

M. Simonet. — Je deduis de la reponse du ministre qu'il n'a
pas 1'intention de remedier a ces distorsions.

M. Grijp, ministre de 1'economie (en neerlandais). — Je ne puis
pas donner d'autre reponse que celle qui m'a ete suggeree par le
secretaire d'Etat Anciaux.

Securite des chauffeurs de taxi

M. Simonet. — Le monde des taxis bruxellois vient d'etre
endeuille pour la troisieme fois en neuf semaines par Fassassinat
d'un taximan. Selon les donnees statistiques, il y aurait eu, en
1990, plus de 600 agressions a Fencontre de chauffeurs de taxi.

Une table ronde avait reuni en novembre 1990 les organisa-
tions de chauffeurs de taxi et les representants du ministre
Desir. Apres avoir fait valoir que des raisons budgetaires
excluaient que la Region puisse intervenir en matiere d'equipe-
ment de securite pour taxi, le ministre avait promis que les taxis
bruxellois seraient equipes de systemes de securite destines a
prevenir les agressions. . .' •

Tarif de nuit des taxis

Mme Nagy. — Le 13 fevrier dernier, sur votre proposition,
PExecutif a decide une, modification du tarif des taxis de notre
region visant a instaurer un tarif de nuit sous la forme d'une
augmentation de 75 francs de la prise et charge. Cette decision
sort totalement de 1'habilitatioh prevue par notre reglement qui
prevoit d'autoriser 1'Executif d'instaurer une augmentation
forfaitaire sur 1'ensemble de la tarification mais non 1'introduc-
tion de donnees nouvelles. Quels sont les motifs d'une telle preci-
pitation ?

Par ailleurs, j'aimerais savoir comment cette decision repond
. aux preoccupations de voir les taxis jouer un role important dans
la mobilite des personnes agees ou handicapees d'etre comple-
mentaire a la politique de valorisation des transports-en
commumn, principalement la nuit.

Cette decision demontre une fois de plus que la division des
competences au sein de 1'Executif entraine des decisions contra-
dictoires et nous conforte dans notre idee que la politique menee
par le service des taxis devrait etre attachee au ministre qui a les
transports dans ses attributions.

M. van Eyil, secretaire d'Etat adjoint au ministre du logement,
de 1'environnement, de la conservation de la nature et de la poli-
tique de 1'eau. — Le Conseil national du travail a decide, le
23 mars 1990, de garantir le paiement d'une indemnite financiere
specifique pour les travailleurs occupes la nuit. La Commission
paritaire nationale a decide, le 17 juillet 1991, de traduire cette
mesure par 1'octroi d'un supplement de remuneration de 20 %
pour les prestations de nuit. Le ministre des affaires economi-
ques a autorise la perception des 75 francs par les exploitants de
taxis.

Compte tenu du climat actuel d'insecurite et de la difficulte de
trouver des chauffeurs de nuit, il a paru urgent a 1'Executif de
faire droit a cette demande d'augmentation,. Cette decision
n'empechera pas les taxis de jouer un role dans la mobilite des
personnes handicapees ou agees et d'etre Futile complement aux
transports en commun. A cet egard, des projets sont a Petude
avec la STIB.

II est possible, comme vous I'avez suggere, de creer des passe-
relles entre la STIB et les taxis, mais qui va payer la difference
entre les 45 francs d'un trajet en bus et les 280 francs de course
moyenne en taxi ? En ce domaine, I'Executif et le College reuni
seront prochainement saisis d'un projet visant a instaurer des
cheques-taxis pour les personnes a mobilite reduite. Ce projet
necessitera le degagement d'une dizaine de millions chaque
annee.

Mme Nagy. — L'augmentation des tarifs de la STIB et celle
des tarif? de nuit des taxis representent une double penalisation •
de ceux qui ne possedent pas de voiture et constituent une
contradiction avec la politique menee par le ministre des
commumnications.
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M. van Eyil, secretaire d'Etat adjoint au ministre du logement,
de I'environnement, de la conservation de la nature et de la poli-
tique de 1'eau. — Des que possible, je donnerai toutes les infor-
mations relatives au probleme de la complementarite entre la
STIB et les taxis. Les premieres conversations & ce sujet ont
demontre qu'il existait un excellent climat de collaboration entre
ces deux secteurs.

QUESTIONS D'ACTUALITE

Fonds social police, pompiers et services de securite

M. De Beriangeer (en neerlandais). — II y a quelques jours dans
mon quartier, on a propose, de porte en porte, des cartes de
soutien vendues entre 200 et 500 F au profit du Fonds social
police, pompiers et services de securite. Cela s'est egalement
passe dans d'autres quartiers de 1'agglomeration.

II y a quelques annees, 1'ancien college d'agglomeration s'etait
pourtant expressement distance de ce Fonds social. Selon Ie
cabinet Anciaux, ce Fonds n'a aucune competence ni aucun droit
lui permettant d'agir au nom des pompiers. Dans certaines
communes, la police aurait donne verbalement 1'autorisation de
faire du porte a porte avec des cartes de 200 et 500 francs.

Je souhaiterais que Ie ministre me dise' si Ie Fonds social est
competent pour agir au nom de la police, des pompiers, et des
services de securite ?

Dans la negative, pourquoi ne prend-on pas des mesures
centre ce Fonds social ?

Pourquoi la population n'est-elle pas mieux informee en la
matiere ? '• -

M. Picque, ministre-president (en neerlandais). — Les prati-
ques de ce Fonds social nons sont connues depuis longtemps. Je
confirme qu'il n'existe aucun lien officiel entre Ie Fonds social et
les services de police, des pompiers et de securite.

Nous constatons que Ie Fonds recourt chaque annee a cette
pratique du porte a porte. II est malheureusement difficile d'y
mettre fin. Nous n'avons toujours pas reussi & identifier les
personnes concernees. Le cabinet du secretaire d'Etat Anciaux a,
par le biais d'un communique de presse, attire I'attention sur le
danger d'abus. En outre, le colonel Van Gompel et le major
De Handschutter se sont portes partie civile, sans resultat
jusqu'& present.

La Region de Bruxelles-Capitale elabore des mesures visant a
empecher desormais de telles pratiques, d'autant plus que les
vieilles personnes n'osent pas refuser ces cartes, soi-disant
vendues au profit de la police et des pompiers.

J'insisterai une nouvelle fois aupres de mes collegues de
I'Executif pour qu'ils denoncent ces pratiques scandaleuses dans
la presse.

Situation du service incendie

M. Duponcelle. — Je m'etonne que le secretaire d'Etat, inter-
roge aujourd'hui & cinq reprises sur des problemes importants et
urgent?, n'ait pas cm bon de se joindre & nous. En guise de
protestation, je renonce a poser ma question.

M. Maingain. — Eu egard au fait que la lettre ouverte de la
section CGSP du service d'lncendie et d'Aide medicale urgente
de la Region de Bruxelles.'datee du 4 mars, met personnellement
en cause M. Anciaux, sans atteindre I'Executif dans son
ensemble, je ne crois pas qu'une question a ce sujet, puisse etre
posee en son absence. Je I'interpellerai done prochainement.

M. Paternoster. — J'estime la presence de M. Anciaux indis-
pensable, peut-etre est-il souffrant ? Nous ignorons la raison de
son absence.

En fonction de cette situation, I'Executif a organise sa maniere
de repondre. Le lettre annexe existe, je demande a Monsieur le
secretaire d'Etat de renouer le dialogue social et syndical au plus
tot afin de.ne pas mettre en peril la securite des habitants de
notre region.

M. Grijp, ministre de 1'economie. — J'etais pret a repondre,
mais si les orateurs preferent s'adresser personnellement a
M. Anciaux, je ne puis que m'incliner.

ASBL « Terre »

M. de Marcken de Merhen. — Je me felicite de la convention
passee avec 1'a.s.b.l.«Terre», en vue de systematiser les collectes
de papiers et de vieux vetements en Region bruxelloise.

A quelle date cette convention entre-t-elle en vigueur et quand
les collectes selectives commenceront-elles effectivement ?

Ces collectes seront-elles effectuees sur tout le territoire
bruxellois?

Quelle est la duree de la convention et son cout ?

M. Gosuin, ministre du logement, de I'environnement, de la
conservation de la nature et de la politique de 1'eau. — La
convention est effective depuis le 1» novembre 1891, L'a.s.b.l.
« Terre » a toutefois dispose de plusieurs mois pour reorganiser
des collectes qu'elle effectuait depuis plusieurs annees dans
certains quartiers de Bruxelles. Apres un an, la campagne de
collectes sera evaluee et des conclusions tirees en vue des moda-
lites definitives de developpement des collectes selectives.

La convention coute 5 millions a la Region.

COUR D'ARBITRAGE

En application de 1'article 77 de la lot speciale du 6 janvier 1989
sur la Cour d'arbitrage, la Cour d'arbitrage a notifie :

la question prejudicielle posee par le Conseil d'Etat par arret
du 6 fevrier 1992 en cause de la SA Compagnie d'Entreprises
CFE contre la Region flamande (n» 385 du r61e);

la question prejudicielle posee par le Tribunal du travail
d'Anvers par jugement rendu le 5 fevrier 1992 en cause" de
M. Hansen, Marc, contre la NV Eos Coach MFG Co (n° 388 du
role).

En application de I'article 76 de la loi speciale du 6 janvier 1989
sur la Cour d'arbitrage, la Cour d'arbitrage a egalement notifie :

le recours en annulation des articles 8, 45, 46, 47, 49, 74, 86 et
117 du decret de la Communaute flamande du 17 juillet 1991
relatif & I'inspection et aux services d'encadrement pedagogique
(n° 386 du role).

Et en application de I'article 113 de la loi speciale du 6 jan-
vier 1989 sur la Cour d'arbitrage, la Cour d'arbitrage a notifie les
arrets suivants :
. arret n° 13/92 rendu le 27 fevrier 1992, en cause :

la question prejudicielle posee par le tribunal de premiere
instance d'Anvers, 33e chambre, statuant en matiere correctio
nelle, 'par jugement du 29 novembre 1990, en cause du Ministere
public et S. Grieten, F. Wagemans, G. Jacobs et J. Canters contre
W. Hendrickx et la SA Euroblast (inscrite sous le n° 256 du r61e);

arret n° 14/92 rendu le 27 fevrier 1992, en cause :
ie reeours en annulation des articles 85,87 et 88 du decret de la

Communaute flamande du 31 juillet 1990 « betreffende het onder-
•wijs-II» (relatif a 1'enseignement-II), introduit par le Conseil des
Ministres (inscrit sous le n° 265 du role);

arret 15/92 rendu le 27 fevrier 1992, en cause :
la demande de suspension de Particle 40,2°, de la loi du 20 juil-

let 1991 portant des dispositions budgetaires, introduite par
1'a.s.b.l. « Association des Femmes au Foyer » (inscrite sous le
n° 376 du role).

La seance est levee a 13 heures.
La commission pleniere s'ajourne jusqu'a convocation ulte-

rieure.
CONGES ET ABSENCES

Mme Willame, MM. Lemaire, de Lobkowicz et Roelants
du Vivier demandent d'excuser leur absence & la seance de ce
matin.

Le Compte rendu analytique est un resume des debats
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